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  王国权，１９１１年１２月２４日出生于河南省巩县（今巩义），原名康午生，

字厚庵。１９３５年入党。他早年参加革命，曾任热河省委书记兼省长、省军区政

委。１９５６年调到外交部，开始了为期２２年的外交生涯，先后出任中国驻东德、

波兰、澳大利亚、意大利四国大使，并在任驻波兰大使期间，兼任中美华沙会谈中

方代表。１９７０年至１９７３年，担任中国对外友协会长，并作为周恩来的特使，

赴日本参加松村谦三的葬礼。１９７８年调民政部任副部长，后又到全国人大常委

会、民委和外委会工作。１９８８年离休。 

 

  １９９６年１２月２４日，时值王国权８５岁寿诞，我去看望并向他表示祝贺。

王国权挥毫送给我一条幅——“忘年之交”。我手捧条幅，感动不已。２７年前，

在长白山下的荒原上和洣江边的茶园里共同劳动、生活的往事，一齐涌上心头。于

是，我写下了下面这段文字，算是对王国权在干校生活的佐证。 

 

  问一句答一句的老同志 

 

  １９６８年１０月５日，《人民日报》发表了《柳河“五七”干校为机关革命

化提供了新的经验》，同时发表了毛泽东的批示：“广大干部下放劳动，这对干部

是一种重新学习的极好机会。除老弱病残者外，都应这样做，在职干部也应分批下

放劳动。”此后，外交部立即响应和行动起来。 
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  １９６９年３月２１日，毛泽东批示同意外交部在黑龙江五常建立干校。５月

６日，外交部几百人扛着“外交部３２１五七干校”的校旗，搭上列车。姬鹏飞副

部长和军代表韩立业等人到北京车站送行，并反复告诫干校筹备小组的年轻同志：

“一定要注意同志们的人身安全，特别是老同志。要踏踏实实干，摊子不要铺得太

大，先按５００人安排……”我们把部领导的嘱咐牢记在心，浩浩荡荡向东北进发。 

 

  筹备小组成员中，就有王国权，但因行前太匆忙，大家没来得及碰头。我虽然

不认识王国权，但对他的事迹已早有耳闻。可万万没有想到，一位有名望的老人竟

是那样平易和善，一副学者风度。在列车上，我小心地试着与他搭讪，他显得很拘

谨，问一句答一句。我知道，作为“文革”中挨整的老干部、第一批下放的大使之

一，他尚不知道此次下放会对自己产生怎样的影响。但我对他投笔从戎，在晋察冀

抗战８年，做过热河省委书记兼省长，后调外交部，曾出任驻波兰大使兼中美华沙

谈判代表等传奇往事，还是敬重不已。通过交谈，我知道那时他已５８岁，比我的

年龄大一倍。我深知照顾好这些老同志的意义，也更感到自己身上担子的分量。 

 

  考验考验“当权派” 

 

  外交部“五七”干校的校部设在五常县太平村林场场部。与其说是场部，不如

说是大车店。原林场伐木工人早出晚归，人和牲畜都在那儿歇脚，一排简易房就是

他们的住处。我们把西屋改做仓库，东屋住人，中间是厨房。我们把东屋原来的对

面炕作了点小改动，用秫秸抹上泥做墙，将南炕一分为二。里面的小间做医务室，

我和两位女医生同住。南北大炕能睡２０多人，司机、厨师、会计、保管员和校部

的同志都挤在那儿。炕上面铺稻草，再铺上炕席，离锅台近的一头炕很热，离得越

远温度越低，所以里屋的女同志比较“凉快”。 

 

  厨师二愣子（大家都这么叫他，现在已记不清他的名字了）是从钓鱼台国宾馆



来的，是先遣组成员之一。我陪王国权等同志后到。二愣子很“热情”，主动将他

的中间铺位让给王国权。王国权很高兴，拍拍他的肩膀表示感谢。但睡了两天，老

人总摸后腰。我们问他怎么了，他也说不清，好像稻草里有什么东西在咬自己。我

们掀开稻草一看，原来炕上的一块土坯塌了，热气从缝隙里蹿上来，烘烤着老人的

后腰。我们问二愣子怎么回事，他不好意思地承认，是他使坏，想考验考验“当权

派”。“不打不成交”，从此，这一老一小成了好朋友。 

 

  “我也要挑水” 

 

  我当时在干校筹备小组负责政工、宣传方面的工作。由于受极左思潮的影响，

搞了不少脱离实际和形式主义的东西，如“向贫下中农学习，不睡懒觉”，要求校

部同志早晨四五点钟起床，除学习《毛泽东选集》外，轮流为食堂挑水。当时干校

里有相当一部分工勤同志，其中少数人想不通，就说：“小心你们要犯路线错误。

为什么脏活累活都让我们干？我们来自农村，从小就干农活，用不着接受贫下中农

再教育，你们当官的、知识分子、夫人们才最需要锻炼。”面对这些言论，我不加

分析地提出了上述要求。 

 

  有一天早晨，我们照例去挑水，但厨师说王国权已把水桶挑走了。我们赶快撵

出去，在井台阻住了他，但他说：“你们天天挑水，让我看热闹？！我也要挑水，

锻炼锻炼嘛！”我们怎么说他也不听，无奈，只好每桶装一半水，让他试试。快６

０岁的人了，作为高级领导干部且长期在国外工作，哪里会挑水？走了一段，险些

摔倒，我们立即抢过来。从此，干校立了规矩：５０岁以上的人不挑水，可以扫院

子。找到了新工作，王国权才安心了。 

 

  下连队 

 

  １９６９年７月２７日，雨天，校部成员借邻居一间空房开会。徐晃夹着小板



凳，端着水杯，还拿着一个笔记本，摇摇晃晃地走在田埂上。一不小心，摔倒了。

大家闻讯赶过去，七手八脚将他送往当地医院，后又转送北京。一年多以后，方能

下地走动。 

 

  就在徐晃摔伤后不久的一个晚上，校部的同志在政工组开会，至２３时方散，

回到住处时灯都熄了。王国权虽然格外小心，但还是被地上的鞋子绊了一跤，所幸

未摔伤。校部的几个年轻人慌了。想到部里一再嘱咐注意同志们的安全，结果还是

摔伤了徐晃，可不能再出第二个徐晃了。于是，便新立了一条规矩：不许老同志干

累活、危险的活。可是，当时在东北干校不是开荒，就是挑水、劈柴、养猪、种菜，

哪有轻活？后来，想了个办法，让老同志下连队，帮连里出主意，想点子。 

 

  校部离连队都不近，６个连队分布在距校部一二十里的６个自然屯：一连下辖

地区业务司，二连下辖世界知识出版社和国际问题研究所，三连下辖钓鱼台国宾馆，

四连下辖外交人员服务局，五连下辖驻外使领馆回国人员，六连下辖外交学院。王

国权是快６０岁的人，没有车，走那么远的路，也太辛苦了，怕他路上出危险，便

派年轻同志陪他下去。为此，王国权总觉得干校对他照顾太多，过意不去。 

 

  那时，我们都到离干校不远的小河沟里洗衣服，但坡陡路滑，年岁大一些的同

志去那里很不方便，我便偷偷地帮王国权洗过两次衣服。想不到，这件小事竟让他

终生不忘。１９９７年９月我去探望王国权时，他送给我一本《王国权回忆录》，

其中有一章写“五七”干校的生活，文中提到了这件小事：“……后来才知道是一

位叫张兵的女同志洗的，她那时还是干校的负责人之一。从这件事情，我开始感到，

‘文化大革命’所掀起的政治狂热，并不是所有人都一味响应的，包括一部分造反

派在内。恶势力终将一天天地被觉醒了的人民识破和扫除。” 

 撤校中的“稳定剂” 
 
  到干校不久，我们先是发现了可耕地面积大大缩水，无法机耕，劳动强度过大。接着，

又是中苏边境吃紧，经常有敌特的枪声和信号弹，同志们的人身安全和外交部特有的保密问

题显现出来。还有一点，那就是个别同志出现了关节肿大，疼痛难忍。经分析，可能是水有

问题。于是，将饮用水标本送回北京化验，结果发现许多化学指标不合格，且严重缺碘，极



易患甲状腺肿。部里得知上述情况后，经认真研究，决定撤销东北３２１干校，全校迁到湖

南。 
 
  消息刚传出时，各连队反应不一。有的附属单位连队担心将他们甩在东北不管，怕只撤

外交部本部的人，要求回京向外交部和本单位面陈。为了做好连队的稳定工作，我们又“搬
出”了德高望重的王国权，陪他到几个连队耐心细致地做思想工作。王国权以自己在战争年

代的亲身经历，谈了“三大纪律八项注意”在治军中的重要性，并以筹备小组的名义担保，外

交部绝不会丢下附属单位的同志不管。但仍有个别人不听劝阻，偷偷跑回北京告状。后来情

况明朗了，外交部决定，除外交人员服务局和外交学院连队暂回北京，另考虑干校地点外，

余者都转到湖南干校，根本没有甩下不管之说。一场撤校风波才算平息。 
 
  风尘仆仆下湖南 
 
  从东北五常干校撤回北京的途中，大家还去了一趟柳河“五七”干校考察、学习。王国权

是学习考察团的团长。因为当时黑龙江省已建立了革委会，省革委会主任潘复生是王国权的

老部下。在那个年代，能去柳河取经，也是一种荣耀。 
 
  １９６９年１１月１１日，一趟北京至长沙的专列载着外交部１２００多名干部及其家

属，从北京出发，于次日抵达长沙，几乎租用了长沙全部省级招待所及其车辆。我于大队人

马抵达前一周，陪同王国权等先期到那里。其实更早的先遣组早已在那儿忙碌起来。一天早

晨，我们几个听说，湖南有一种特色小吃——炸臭豆腐，便邀王国权一块去品尝，当然是要

他请客。但找了好几家，都说现在不炸了，无奈只好去吃油条，这使大家很扫兴。一直到几

年后离开湖南，始终没尝过这种特色小吃。 
 
  在长沙必须小住几日，一是蚂蚁搬家似的速度不能快，更何况拖家带口；二是为那朝思

暮想的韶山冲，接受革命传统教育的最好时机岂能错过。校部领导去拜访湖南省革委会的负

责人，请他们尽力相助，他们可是全国第一批建立省级“三结合”领导班子的。总算没出什么

大问题，但还是有一辆从车站开往某招待所的大客车翻了，幸好没有人员伤亡，算是有惊无

险。我丈夫带着４岁的儿子被临时安排在驻外使领馆连，长途的奔波，孩子极度疲惫。幸好

有几位身强力壮的小伙子轮流背着他，才没有掉队。接着，便是从长沙转醴陵，从醴陵经攸

县到虎踞山“五七”干校。 
 
  在湖南时，王国权已被正式“三结合”到干校领导小组中，我们通常叫他王副校长（校长

是年轻一点的屠孝顺）。有一次，王国权语重心长地对我们几个校部的年轻同志说，湖南干

校不同于东北干校：一、它是带着清查“５１６”的政治任务下去的，搞得好与不好事关全局。

二、它的前身是一所劳改农场，经营着１２００亩茶园，劳动的技术含量颇高。接管后，如

果生产上不去，会被人耻笑为不如劳改犯，政治后果不堪设想。三、干校所有成员都是去安

家落户的，大部分家属随行，安排好他们的生活也非易事。一辆专列可以把１２００人拉到

湖南，但一辆专列载不动这三副重担啊！听后，我们都感到此行非同一般，担子确实不轻！

但又想，这回有老同志站出来撑腰，总比我们一帮年轻人瞎折腾心里更有底。 
 
  送雨具的老人 
 
  １９７０年三伏天，干校所在地一直不下雨。白天，高温烘烤着茶树，茶树的叶子由绿



变黄，进而转为像烧焦了的红色，一碰就掉。大家的心也像被灼烤着一样难受。同志们望着

干枯的茶树，实在看不下去，便甩开膀子挑水，用脸盆细心地浇灌那些幼小的茶树，再用草

帽、雨衣为它们遮阳，反正，能想的办法都想尽了。然而，这对偌大的茶园来说，无异于杯

水车薪。 
 
  这样持续了一周左右，终于下雨了。同志们哪里还坐得住。每天都跑进茶园观察。见一

片片绿芽冒出来，且越长越胖，心里甭提多高兴了。到第三天，仍不放晴。大家便向校部生

产组提出冒雨采茶。按校部分工，当时我管生产组，但对生产一窍不通。幸有两位专家帮我

出谋划策：一位是董学林，进入外交部以前是湖南省主管工业的领导；另一位是冯玉秋，进

入外交部以前在湖南农学院工作。我们研究后，同意了连队的要求。于是，在千亩茶园的各

个山丘上，飘起了一面面鲜艳的连旗，一场冒雨采茶的大会战就这样打响了。也许是人和茶

一样渴望雨水，许多人甩掉了雨衣，男同志连上衣也不穿，任凭雨水从脸上、脖子上往下流

淌。 
 
  王国权在校部坐不住了，他把校部专案组同志们的雨衣搜罗了五六件，自己撑一把雨伞，

趔趄着来到茶园。看谁没穿雨衣，就塞给谁一件。雨衣发完了，他还不肯走，非要和大家一

块采茶不可。大家怎么劝也没有用，忽然有人说：“王大使，您去和食堂说说，给我们烧点

儿姜汤吧！”这个提议果然奏效。中午，大家到食堂时，老人家正守在姜汤桶边，亲手为大

家盛姜汤。 
 
  １９７０年７月２２日，校部炊事员焦其利因病去世，好几个连队也有重病号出现。对

此，校部很担心，便派王国权和营连干部一块去看望病号，同时走访了几个连队食堂，要求

炊事班想方设法让大家吃饱吃好。王国权还特别提醒，注意食堂卫生，决不能出现食物中毒。

这一警钟敲得及时，湖南干校办校三年，十多个食堂未出现过一起食物中毒事件。 
 
  干校生产特别忙，司机、厨师原来都穿自己带来的衣服，但很快就又脏又破，其他人员

的衣服破损也非常严重，自己又无暇缝补。有人建议校部买几台缝纫机，让女同志帮助做点

围裙、套袖之类的东西，发给司机和厨师，还可帮大家缝缝“穷”。主意有了，但干校无法开

支。王国权便主动拿出自己的钱，买了三台缝纫机。事后才知道，“文革”初期，王国权夫妇

在波兰使馆时，已额外交了１万元党费。回国后，造反派抄家，又没收了１万元，名曰“交
党费”。就这样，两人在国外辛辛苦苦攒下的２万多元几乎被扫光，他们手头并不宽裕。王

国权还时不时地接济一些家庭困难的工勤同志。１９７２年，王国权去澳大利亚赴任途经香

港时，手上戴的表还是抗战时期的战利品，同志们劝他买一块新的，但手里没有钱，只好向

亚贸公司赊账。 
 
  老夫老妻 
 
  王国权和常玉林虽然都去了湖南干校，但并不住在一块。王国权住在校部，常玉林住在

五连，相距两三里路。原来马毓真是五连指导员，华光是五连副指导员，后因华光同张海峰

一起出国，五连副指导员就由常玉林接任。她常去校部开会、办事，一个人沿着茶园的小路

走。当校部的二层小楼出现在面前时，她好像见到亲人一样快活。王国权也经常下连队，校

部也常常让他去五连了解情况，刚好公私兼顾。他们夫妇与干校的领导和广大学员相处得很

好，不管这些人过去是“当权派”还是造反派。这么一来，夫妻两人的精神也振奋多了，常常

有说有笑，感到很满足，很幸运。但不管怎么说，还是一对老牛郎织女。 



 
  后来，校部考虑到王国权年纪大了，身边最好有人照顾，便把常玉林从五连调到校部，

同杨清华一起查领导干部的一些案子。当然，校部也为他们安排了一间房，一对老夫老妻终

于可以朝夕相聚了。记得有一天，雨下得特别大，王国权去醴陵办事，常玉林一人在家。雨

水倒灌进屋，脸盆、鞋等都漂了起来。我和刘静茹闻讯赶紧去“救灾”，先将门口用砖垒高了，

再用泥糊上，然后才将屋内的水一盆一盆地淘出去，常玉林当晚只好睡在隔壁女同志宿舍里。

第二天王国权回来，才知道家里“遭灾”了，他不但不着急，还跑来找我开玩笑说：“小张啊，

你们昨天‘英雄’了一回，我来谢谢你们。”看到老夫老妻恩恩爱爱，幸福的样子，大家的心

头也都暖洋洋的。 
 
  关心年轻人入党 
 
  干校整风前后，许多年轻人要求入党。当时在校部的孙振华、肖玉华和我五六位同志都

想入党。王国权对我们这些年轻人非常关心。１９７０年９月下旬，王国权就与我长谈过一

次，主要是端正我的入党动机和正确对待持不同意见的同志。当时，按毛泽东“吐故纳新”
的指示，已开始在干校发展新党员。可我怕人家说入党是为了当官，而迟迟不敢递交入党申

请书。 
 
  谈话后不久，王国权就接到调令，是周恩来点名要他回京。校部为他举行了欢送会，大

家都舍不得他走。９月底，常玉林和校部的刘华秋等几位同志一起送王国权到长沙。在王国

权走后的一年多时间里，我常常给他写信，汇报我的思想和工作情况。他每次都给我复信，

嘱咐我认真学习，踏实工作，不骄不躁，要经得起党的考验。我像上了发条一样，增加了信

心和力量。想想自己的入党经历，每一步都渗透着一个老党员的心血，这使我终生难忘。 
 
  吃烤鸭风波 
 
  １９７０年初夏，外交部设在湖南、江西、湖北和山西四所干校的部分负责人回京开会。

一天下午，他们去车站接从湖北干校归来的曾涛，并想请他出面，组织大家一起聚一聚。但

曾涛太累了，没有去。于是，在京的几位同志同从干校回来的刘华秋、王建章、张志学等一

起去烤鸭店吃烤鸭。朋友间的聚会本来是很平常的事，万万没有想到，竟惹出一场不大不小

的风波来。 
 
  他们十几个人要了一个包间，点菜吃了起来。刚从干校回来，嘴馋是情理之中的事。大

家也顾不得礼仪，沾满灰尘的帽子未摘，高卷的裤脚未放，衣襟上的泥点清晰可见。这样一

群狼吞虎咽的人，怎么还自称是外交部的干部，外交官哪会是这副模样？烤鸭店的保卫人员

产生了怀疑，便一个电话打到外交部保卫处。为慎重起见，外交部保卫处派了一位同志，亲

自到烤鸭店察看。这位同志弄明情况后，告诉烤鸭店的工作人员，他们确是外交部干部，是

几位干校的负责人回北京开会的。事情清楚了，原来是一场误会。 
 
  １９７１年５月，几个干校的部分成员又回北京开会，大概是接受了上次的教训，谁也

不想去吃烤鸭了。偏偏有一天，王国权的夫人常玉林打来电话，说老王要请从湖南干校回来

的刘华秋夫妇、张兵夫妇等几位同志吃烤鸭。大家听了，心有余悸，纷纷说免了吧。但常玉

林坚持说，老王已请他的好友翟荫堂（钓鱼台国宾馆负责人）在王府井烤鸭店作了安排。王

国权当时是对外友协会长，常在那家烤鸭店请客，不会有问题。这样，我们才放心地去了。



这次我们都比较注意，尽量穿得干净、整洁。我们被安排在一个雅间，服务也是一流的，这

是我有生以来第一次吃北京烤鸭。这次没有人怀疑我们是骗子了，因为有王国权等领导在场。

看来，吃烤鸭的风波只能说是历史的误会吧。 


